



ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 1 de 9

TRD: 100-02

ACTA No. 149 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 15:20 horas, del quince (15) de noviembre de dos mil veintidós (2022) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca para realizar junta ordinaria del año 2022. La Presidencia del Concejal HORACIO CASTILLO PABON. La Secretaria General Sra. MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales:

- 1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 2) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
- 3) CASTILLO PABON HORACIO
- 4) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- 5) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 6) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 7) HENAO GARCIA WILLIAM
- 8) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
- 9) JIMENEZ COBO ANGEL DARIO
- 10) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA
- 11) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID
- 12) PARRA ZULUAGA DIEGO
- 13) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER
- 14) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Aprobación del acta No. 147 del 09 de noviembre de 2022 y acta No. 148 del 10 de noviembre de 2022
- 5.- Citación señora Yamilet Murcia Rojas gerente IMDERTY con el tema avance y ejecución del plan de desarrollo, plan de acción, presupuesto 2022, sustentación presupuesto 2023.
- 6.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 7.- Proposiciones
- 8.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 9.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Aprobación del acta No. 147 del 09 de noviembre de 2022 y acta No. 148 del 10 de noviembre de 2022. Puestas en consideración, son aprobadas.
- 5.- Citación señora Yamilet Murcia Rojas gerente IMDERTY con el tema avance y ejecución del plan de desarrollo, plan de acción, presupuesto 2022, sustentación presupuesto 2023
Tiene la palabra la señora Yamilet Murcia Rojas gerente IMDERTY. realiza la explosión del cuestionario enviado por el Concejo Municipal de Yumbo, respuesta guardada digitalmente radicado Orfeo No. 202201000005302 del 11 de noviembre de 2022, manifestando entre otros los siguientes puntos: inversión total vigencia 2022 (proyecto de inversión, presupuesto (asignado, ejecutado, % ejecución)). Programa (meta producto, cantidad programada 2022, cantidad ejecutada a 31 octubre 2022, % ejecución de actividades), avances meta resultados, POAI- 2023.

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 2 de 9	

TRD: 100-02

Tiene la palabra el Concejal Fernando David Murgueitio: quiero mostrar unas imágenes, viendo la presentación y viendo las imágenes de las actividades que cumple IMDERTY, me llamo la atención ver clase de educación física en los colegios, ¿son los docentes del IMDERTY los que hacen la educación física en los colegios?, Me llama mucho la atención y lo quiero resaltar con las imágenes que tengo aquí el presupuesto que tiene Yumbo y que ha ejecutado a la fecha, con el presupuesto que nos presentaron a corte de 30 de septiembre la Secretaría de Hacienda nos dice que tienen un presupuesto de más de 15 millones y ustedes nos mostraron una ejecución de 13,700 millones, está cercano y no va a ser la discusión, lo que quiero exaltar aquí para toda la comunidad que nos ven es el presupuesto que tiene Yumbo hoy para estimular la práctica deportiva, \$15,000,000,000 a 30 de noviembre, puede ser más al terminar este año, y cuando comparamos por ejemplo con el presupuesto de Palmira, que casi siempre es la segunda inclusive en un año fue la primera en medallería en los juegos departamentales el presupuesto de Palmira es un poco más de \$3,000,000,000, es decir Yumbo invierte cinco veces más recursos en el deporte que Palmira y no está mal me parece que está supremamente bien, de hecho estoy moviendo en el presupuesto para la dotación deportiva el año 2020 fueron 400 millones, en el 2021 novecientos y pico y en este casi 3600 no estoy seguro pero fue más de 3000 millones, bastante dinero y es otra pregunta que tendría, vi varias dotaciones deportivas en el video que nos mostró, toda esa dotación deportiva las da IMDERTY o lo consiguen los mismos deportistas?, Entonces digo no está mal que invirtamos dinero en estimular la práctica deportiva y que nuestros deportistas estén bien dotados, me gustaría preguntar que le dio el IMDERTY o el municipio de Yumbo como compensó a Luis Javier después de haber ganado dos medallas olímpicas, yo soy de los que pienso que este tipo de esfuerzos y representaciones merecen toda la exaltación para que lo jóvenes que hacen deporte vean que vale la pena esforzarse y disciplinarse y hacer deporte, a mí me preocupa de esto veo que han invertido cerca de 5700 millones buscando el tema de medallería, podemos ampliar la imagen, aquí hay más o menos 100 deportistas que se ha hecho el análisis que van a participar en juegos departamentales representando al municipio de Yumbo, me gustaría que usted me dijera eso deportistas de dónde son y dónde viven, quien hicieron ese trabajo identificaron donde han nacido y donde viven, se concluyó con este análisis que hoy tenemos más de 100 deportistas que van a ir a competir en nombre de Yumbo buscando ganar medallas obviamente recibiendo apoyo del municipio de Yumbo pero que no son Yumbeños, claro muchas personas dirán y cuál es el problema que al final nosotros ganamos medallas así no sean de Yumbo, la pregunta es cuál es el objetivo que tenemos nosotros, ir a una competencia ganar medallas con jóvenes que no son de nuestro municipio, es decir eso nos llenaría de orgullo?, no solamente eso sino invirtiendo recurso de Yumbo en jóvenes que no son de Yumbo pero nos van a representar, ¿tiene sentido?, Me gustaría que la gente opinara sobre eso, porque inclusive desde todos los puntos de vista pueden haber diferentes matices o forma de verlo, yo personalmente quiero decirle que no tiene ningún sentido profesora Yamilet y equipo encargado de esta tarea en el IMDERTY, que nosotros vayamos a competir con jóvenes que no sean de Yumbo, no tiene ningún sentido, porque uno aceptaría que en deportes usted traiga entrenadores pero es para que entrenen a nuestros muchachos y los estimulen y logren un impacto positivo, a mí no me importa si ganan pero todo el proceso de competir de disciplinarse le está quitando, además el recurso del municipio en ese sentido es para que el municipio avance.

Quiero mostrarles este histórico, comparar es bueno y hay que hacerlo, en el proceso de 2013 2015 quienes participaban eran deportistas yumbeños, y miren el resultado según porcentaje de medallas en disputa, 2400 de las cuales Yumbo gano el 10,7% de esa medallas, en el 2015 – 416 de las cuales Yumbo gano el 10,4, en el 2017 gano el 6,8% y en el 2017 Yumbo gano el 9,4, me imagino que cuando usted dice vamos a crecer el 10% de la medallas comparado con el 2019 no cierto, en ese sentido lo que quiero decir es que nosotros podemos tener un alto impacto en medallería pero con nuestros muchachos y es posible sin romper los procesos, claro que esos resultados no son de esos años son resultados de un proceso que venía con años de anterioridad y que empezaron a generar un impacto después, por ejemplo cuando cambien profesores y traen otros se rompe el proceso y hay que arrancar de cero y terminar los deportistas cogiendo otro camino y se acaba todo ese proceso de formación y por eso uno no ve la caída de medallería años después, algo parecido en educación son procesos demorados y largos por eso hay que tener continuidad, le quiero preguntar qué proceso tenemos y al final queremos ganar

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal De Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 3 de 9

TRD: 100-02

medallas con muchachos que no son de Yumbo, que proceso deportivo vamos a tener, que gana Yumbo con eso, decir ganamos más medallas, ganamos más en el deporte ganamos más en lo que estamos buscando, me parece que eso es de una u otra manera no solamente dañino para el deporte en el municipio sino un engaño ir a ganar con jóvenes del municipio ni tienen proceso el municipio.

Ustedes hicieron un contrato por más de \$3,000,000,000 para la restauración de varias canchas y polideportivos, la tubería fue nueva o fue la que ya estaba y la repararon, y si es nueva que hicieron con la tubería vieja, los medallistas olímpicos cómo se ha exaltado y premiado por parte del municipio.

Tiene la palabra la licenciada Yamileth Murcia: quiero aclarar no son profesores de educación física, son personal de apoyo a los profesores de educación física; gracias a Dios el deporte ha sido importante, han recobrado mucha importancia y la inversión en él, es para nosotros una bendición que hoy el deporte tenga tanta inversión no sólo se hace hacia los deportistas pero a la infraestructura deportiva, Palmira lastimosamente venía con una inversión fuerte en el deporte y venía siendo potencia en el deporte pero de 24,000 millones en el 2019 que invertía Palmira en el 2020 invirtió 4000 millones, por eso tuvo fuga de deportistas y rendimiento de los deportistas, para nosotros como inversión magnifico, gracias a esa inversión en deporte hemos mejorado la infraestructura deportiva el municipio, somos el primer municipio en país que tiene un laboratorio de ciencia aplicada al deporte y hemos tenido reconocimiento a nivel internacional por eso, muchos de los resultados que se están viendo a nivel nacional e internacional es debido a ese trabajo que se viene haciendo, todo esto más las implementación deportiva, la mayoría la proporciona el IMDERTY, adicional a eso para juegos departamentales hay que al implementación a todos los que participan al personal de apoyo pero a nuestros deportistas hay que darle toda la implementación de competencia no solo lo que tiene que ver con implementación en cuanto a su presentación sino con lo que van a competir, con el tema del dólar se incrementó el costo de la implementación; cuando nosotros comparamos unas cifras de inversión de Palmira con Yumbo se está viendo reflejado en la cobertura, en el rendimiento y la deserción de deportistas y en los programas de fomento.

Lo que dice a veces cuando uno mira los resultado fríos tiene un efecto, podríamos preguntar porque Yumbo en el 2013 y 2015 saco el número de medallas que saco, a hoy los procesos deportivos son largos, he estado de la mano de proceso de muchos deportistas y podemos decir que hoy lo que se está llevando en los juegos pero hoy se habla de los resultados que tiene Yumbo con sus deportistas Yumbeños precisamente por ese trabajo que se viene haciendo en el deporte y lo que venimos haciendo como Yumbo, le estamos aportando desde Yumbo el Valle del cauca porque a mí me parece que tenemos que aportar o no nos ponemos contentos cuando gana la selección Colombia, o cuando va allí quedo campeón de juegos nacionales porque cómo Yumbo le aportamos muchas medallas para que Valle sea campeón y para que Colombia sea campeón, en ese orden de ideas esto es un proceso, he visto crecer deportistas, en el 2019 Yumbo fue el único municipio que creció en medallería en un 28%, Concejal usted hizo el reporte sobre lo del deporte convencional, lastimosamente y no es sólo aquí sino en toda parte excepto desde el gobierno anterior y este que decidimos que el trato que se le debería de dar a los deportistas de discapacidad y era igual a los deportistas convencionales, porque no tenía por qué discriminarse, la información que tiene usted allí es sólo de deporte convencional mas no de deporte adaptado cuando nosotros sumamos medallas sumamos ambas modalidades, fuimos el único municipio en el Valle del Cauca que creció en medallería, en convencional crecimos en un 28% y al adaptado más del 30%, eso demuestra un proceso de ascenso deportivo y resultados que viene teniendo el municipio de Yumbo, hay personas lastimosamente aquí en Yumbo que incluso son Yumbeños o han vivido reciben salario Yumbo y se van en contra de los procesos que hace Yumbo, entonces se han dedicado a decir cómo Yumbo hoy tiene una fuerte y si le digo hoy aquí a usted y a todos los Concejales yo llevo dando una pelea fuerte y es para demostrar que Cali es la capital y tiene todo, tiene ligas, tiene escenarios deportivos, selección Valle y no necesita hacer mucho esfuerzo para invertir en deporte de rendimiento, pero los municipios desarrollan procesos y en este caso Yumbo no tiene todos los beneficios que puede tener la ciudad capital, entonces una de las banderas que estamos levantando cómo Yumbo es que tienen que voltear a mirar a los municipios, porque la inversión toda no puede ser para Cali, por eso que a mí me da tristeza de ver como gente además del deporte vacas sagradas del municipio en el deporte dedicándose a decir que Yumbo va a ganar los juegos

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 4 de 9	

TRD: 100-02

departamentales porque tiene un mundo de deportistas de otros municipios y otros departamentos, puedo ver los procesos de cerca con mi deportistas y entrenadores y es muy doloroso que desconozcan todo el esfuerzo que hace nuestro deportistas día a día, tres años después de que pasamos los juegos 2019 dijimos vamos a pelear el primer lugar en los próximos juegos departamentales que no sabíamos qué año iban a ser, desde ahí viene todo el equipo del IMDERTY haciendo un esfuerzo enorme por estar preparados para esta batalla, entonces desconocer y decir que vamos a ganar los juegos departamentales y que hay 100 medallas que nos van a dar gente de afuera es desconocer todo ese esfuerzo que viene haciendo la gente yumbeña, invito que antes de seguir replicando y hacer este tipo de ejercicios muy juiciosos lo hubieran hecho a ver cuánto deportistas yumbeños que van a ir a los juegos departamentales, nosotros tenemos 1500 deportistas trabajando rendimiento desde las escuelas de formación en nuestros escenarios deportivos, el año pasado se llevaron deportistas de aquí a competir por Palmira, luego los transportaron de Palmira a Cali, ahora están representando a Cali y ahorita está diciendo que Yumbo va a ganar medallas con deportistas que no son de Yumbo, cuando en el 2017 se llevó 8 deportistas pero le salieron solo 6 medallas de oro y después los transporta otros deportistas de Yumbo para Cali y ahora dice que Yumbo no va a ganar los juegos con gente de Yumbo sino de otros departamentos y otros municipios y gente de aquí de Yumbo que son profesores y les dicen a los muchachos vayan participen por Candelaria vaya participe por Guacarí porque Yumbo no vale la pena los procesos que hacen el IMDERTY, pienso que es más cuestionable que gente que son del deporte de Yumbo, que han vivido del deporte de Yumbo y ahorita se están dedicando a destrozarse el trabajo que viene haciendo no Yamilet.

Tiene la palabra el Concejal Fernando David Murgueitio: me parece importante primero aclarar que no he desmeritado los deportistas yumbeños, de hecho le he dicho aquí que sólo con deportistas yumbeños le podemos ganar, creo en ellos, creo en los procesos, entonces no hay necesidad de manejar el discurso para que sea diferente, quiero decir que quien está enlodando el proceso son ustedes profesora, porque son ustedes los que no creen en los deportistas yumbeños, porque hay que traer gente de otra parte, no creen en sus procesos y lo que están haciendo que tienen que traer deportistas de otra parte para poderlo hacer, por ejemplo en el listado casi toda la liga de Palmira de lucha se la trajeron para Yumbo, gratis no, eso cuesta, cuánto cuesta no sabemos y creo que nunca se sabrá, aquí hay gente hasta de Antioquia y de otra parte, eso es demostrar ustedes a los deportistas de Yumbo que no creen en ellos, yo tomo la dirección del IMDERTY, quiero aprovechar para decir que no ha sido a honorem, usted ha estado allá porque es su función y de hecho lo yumbeños le pagamos para eso, por eso le dije mi directora de IMDERTY, y el reclamo nuestro y esas vacas sagradas y de pronto todos los que están reclamando es que se acabó el proceso de esos muchachos y se construye otro, no sé si ustedes van a disfrutar si llegan a ser los primeros con esa metodología, fuimos los primeros y vamos a ver cuánto va a hacer la medallería de lo yumbeños, eso los va hacer sentir orgullosos?, Le quiero decir que son ustedes y no lo que diga yo desde aquí, son ustedes que no se han dado cuenta que le están diciendo a los jóvenes de Yumbo que no creen en ellos, claro que van 900, deberían de ir 1000 yumbeños, si no ganamos no importa, lo disfrutamos, hay dos preguntas que no contestó sobre las canchas tubulares si eran nuevas o viejas, y cómo premio nuestros medallistas olímpicos.

Tiene la palabra el Concejal Giovanni Escobar: orgullosos de que hoy uno escucha en los medios de comunicación y los medios especializados en nombre del municipio Yumbo en alto, porque por primera vez sonamos como favoritos para ganar los premios, Yumbo es el único municipio que tiene dos medallistas olímpicos, quiero valorar eso, enviar un saludo a nuestros deportistas, yo si defiendo que refuercen a los deportistas de Yumbo y lo hagan, eso lo hacen en todo el mundo, hay que plantear otra cosa que muchos jóvenes que entre comillas se traen a reforzar hay que decirlo estudian en Yumbo estudian en Dapa y en diferentes colegios incluso en las universidades, incluso tienen derecho y yo creo que está bien hecho, nosotros aquí sufrimos porque no pasado no lo llevamos

Tiene la palabra el Concejal William Jaramillo: quiero empezar diciendo que medallas si pero no así, no se justifica que Yumbo con tanta inversión que tiene para el deporte en comparación con municipios del Valle del Cauca, recursos públicos que tienen que promover la formación competitividad y resultados no se estén del todo invirtiendo en los yumbeños y yumbeñas, Yumbo tiene mucho talento y mucho capital semilla para las diferentes disciplinas que van a participar en esos juegos departamentales en Cali y que

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal De Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 5 de 9

TRD: 100-02

podrían ser perfectamente selección Yumbo, digamos que son mil deportistas los que van en representación de la selección Yumbo de las diferentes disciplinas y que de esos mil solamente el 10% sean los deportistas importados de otros municipios pues uno diría el 10% es poco es aceptable pero que tal que ese 10% represente más o menos 50% de los resultados de la medallería, eso significaría que lo que se ha dado es un resultado engañoso para el país para el departamento y para el mismo municipio de Yumbo, y en ese sentido por eso digo medallas si pero no así, y hoy quiero dejar constancia cómo Concejal de oposición que estaremos atentos a verificar esos resultados disciplina por disciplina y deportista por deportista para verificar cuáles de todas esas preseas que logré Yumbo en estos juegos departamentales son verdaderamente yumbeños y cuáles son producto si se quiere de un patrocinio de un acuerdo de una importación que dicho sea de paso le resta y le merma oportunidades a verdadero yumbeños, me parece insólito que con 15,000 millones de presupuestos no tengamos la totalidad de deportistas yumbeños propios, cuando están los resultados de estos juegos departamentales toca hacer la evaluación antes de celebrar y la invito a que hagamos aquí conjuntamente la evaluación de todas esas medallas a ver el resultado que tan cierto o que tan falso o que están más o menos es, ejemplo una disciplina cómo el caso de tiro deportivo que tenía entrenador yumbeños deportistas yumbeño, se acabó el tema los implementos se archivaron, toda la plata que se había invertido en eso se perdió prácticamente, se sacó el entrenador, se cerró el lugar, podríamos estar participando cómo selección Yumbo en los juegos departamentales ya no podemos participar entonces toca integrar otras elecciones otras disciplinas con personal de afuera, terminó dejando constancia hoy 15 de noviembre de que en gracia de discusión porque nos lo tendrá que demostrar el tiempo y los resultados y las investigaciones que sea menester hacer, yo si quiero nombre de la bancada de oposición dejar una constancia y una protesta por esta práctica que podría considerarse antideportiva indecorosa que descuida intereses altos del municipio de su juventud porque a mi modo de ver simplemente lo que hay es un afán demostrar unos resultados no del todo verdaderos y eso no tiene sentido, se le quita la posibilidad a jóvenes de nuestro municipio, agregó balonmano, arquería, voleibol, ciclismo y si pensamos que en esto no puede comulgar Indervalle ni la gobernación del Valle, pero claro si hay que decirlo políticamente no se van a pisar la manguera, políticamente vemos cómo el ex gerente de Indervalle que ha felicitado al alcalde y la gerente hoy es candidato a la asamblea departamental con la organización de la U por el lado del senador Juan Carlos Garcés y ya estaba haciendo campaña en Yumbo, vemos que eso es lo que suele pasar en lo público, esas puertas giratorias donde aprovechamos lo público aprovechamos el poder político los recursos públicos la burocracia en la contratación y luego salimos a hacer política o simplemente estamos haciendo el mandado y el trabajo a nuestro jefe o jefa político y eso pasa con la gobernación del Valle y con el municipio de Yumbo y que triste de verdad que se utilicen recursos del deporte para hacer política también, que simplemente nos enfoquemos y prioricemos los entrenadores los deportistas y las disciplinas que nos traen réditos políticos pero lo que es por mérito lo que es luchado que no nos representa oro en todo el sentido de la palabra eso lo dejamos allí, entonces con esta constancia cierro íbamos a hacerle llegar también al Departamento del Valle y el Ministerio El Deporte a ver si es legal lo que se hace con esos temas o cuando menos si eso es ético porque la legalidad uno lo puede legalizar valga la redundancia con esos clubes deportivos y el papel puede con todo pero la realidad si se llega a dar una investigación en ese sentido es la que nos va a decir si si se obro de manera ética y responsable o no.

Tiene la palabra el Concejal Alexander Bejarano: discrepo totalmente de todo lo que han dicho los Concejales de oposición cómo constantemente recalcan con ese rótulo, no sé qué beneficios tendrá somos Concejales igualitos todos, no comparto lo que dice el Concejal William Jaramillo cuando dice que no se invierte en el deporte, se ha hecho una inversión bastante significativa, de hecho estaba viendo que una niña Salomé creo que es sobrina del Concejal de oposición quedó campeona en juegos nacionales y siempre ha sido apoyada por el IMDERTY, entonces no sé de dónde saca de sus argumentos, le voy a leer a los honorables Concejales de oposición lo que dice la carta fundamental de los juegos departamentales sobre los deportistas que van a representar el municipio, dice que primero haber nacido en el municipio o segundo estudiar en el municipio o tres estar afiliado con antelación a los juegos departamentales a un club deportivo de la respectiva disciplina deportiva, lo juegos departamentales es una competencia y es válido, si uno va a competir uno se refuerza, porque no solamente es Yumbo, así como lo mencionaba la

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal De Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 6 de 9	

TRD: 100-02

licenciada Yamileth Murcia en su intervención, creo que en dos juegos departamentales anteriores que un director de un club deportivo simplemente porque hizo unas exigencias a la gerente de que tenían que darle contrato a Raymundo y todo el mundo y lo que él dijera inclusive a la esposa, entonces porque no se accedió a sus pretensiones se llevó los deportistas de Yumbo a representar a Palmira y ganaron medallas en representación de otro municipio, entonces asimismo tristemente se ve cómo de pronto los clubes deportivos con los que coordina pueden hacer arreglos en nuestro municipio a beneficio propio sin ningún escrúpulo y ahora quieren venir a empañar el trabajo por muchos años ha adelantado la gerencia IMDERTY, porque si a los Concejales de oposición no les guste que la gerente cómo siempre lo han recalado aquí sea de un gobierno de continuidad estamos viendo los resultados de este proceso, entonces yo si discrepo en ese sentido cuando el Concejal Jaramillo dice que no se ha invertido, ahí se dio en las cifras una gran inversión en el deporte del municipio de Yumbo del cual su sobrina la señorita Salomé ha sido beneficiada también y simplemente entonces porque reforzamos o fortalecemos en algunas disciplinas para ser competitivos a nivel departamental hacemos un escándalo y queremos hacer ver de qué bueno ahí no hay un negociado porque no hablaron del negociado cómo si lo hicieron otras veces, pero entonces ya hablan hasta de complicidad de la gobernación del departamento de políticos cuando eso es normal, hasta en la política se ve gente que de Yumbo se hace elegir en Cali que se hacen los de la oreja mocha cuando hay actos de corrupción, aprovechando para tocar el tema de lo político que dice el Concejal de oposición William Jaramillo y que aspiran dizque venir a trabajar por los yumbeños cuando se han hecho los de la oreja mocha y ni siquiera han salido a responderle al Oscar leños por esos actos de corrupción que han ocurrido al interior de las empresas municipales de Cali, la verdad no sé para qué se hacen elegir personas que no tienen ese sentido de pertenencia por su municipio, pero bueno esperemos porque el tema político apenas está empezando y ya habrá un espacio para hacer un debate de esos ahora que han aparecido tantos salvadores o tantos paracaidistas queriendo irse a escapar el árbol que más sombra da y resulta que ahora todo el mundo es del glorioso pacto histórico o esa alianza pacto histórico y quieren venir a aparecerse cómo lo salvadores de nuestro municipio, pero yo si aplaudo licencia Yamileth de verdad el trabajo que usted ha venido haciendo cómo gerente del IMDERTY porque se han visto los resultados y los frutos, medallistas olímpicos, se han fortalecido disciplina deportiva inicia hecho una excelente inversión en el deporte, así algunos Concejales de oposición quieran hacer ver todo lo contrario.

Tiene la palabra el Concejal William Jaramillo: no me extraña esos comentarios tan sueltos o ligeros del Concejal Bejarano, porque uno entiende que esté defendiendo una cuota política de su organización y cómo siempre y es cómo la segunda o tercera vez que trata el Concejal Bejarano de meterse cómo con temas personales o buscarle pelos al gato, buscar la forma que uno se amilane y deslegitimar la réplica o la intervención que uno ha hecho, así lo hizo con el tema del IGAC y cuando quiera podemos hacer ese debate Concejal Alex Bejarano, tengo los documentos, y hoy hasta se atrevió a mencionar a mi sobrina menor de edad Salomé Morales pero digamos que cuando uno no tiene nada más pues apela a ese tipo de comentarios, y entendió muy mal porque lo reto a que miremos el video mañana de mi intervención y la suya a ver dónde yo dije que no se está invirtiendo en el deporte, porque lo que yo dije en lo que me referí muy concretamente el día del tema de que se está invirtiendo en deportistas que no son Yumbeños para presentarlos cómo Yumbeños y lograr resultados cómo si fueran de procesos deportivo yumbeños, pero que al final son algo engañoso parcialmente, con respecto al tema de mi sobrina ella es selección Colombia de tenis de mesa, y prácticamente hace poco me di cuenta de que si le han brindado algunos apoyos, no muchos tampoco en comparación con los resultados que ella le ha traído a Colombia y uno entiende que allí las competencias administrativas y financieras y deportivas se reparten entre lo que es Inderval y el Ministerio el Deporte con la Federación Colombiana de tenis de mesa en este caso, ella ha salido a República Dominicana, ha estado en Ecuador dos veces, no recuerdo que otros países ha visitado, y hasta donde yo tengo entendido para eso ni para una banana, sí sé que ha salido a varios juegos nacionales en los que se les ha brindado un apoyo, yo le solicito a la gerente del IMDERTY que me haga llegar un informe por escrito de los apoyo que le han dado a todos y cada uno de los deportistas que han representado a Yumbo al Valle o Colombia pero que son Yumbeños y que apoyos desde el 2016 hasta el 2022 incluyendo mi sobrina Salomé Morales, para que hagamos el análisis de que deportistas son los apoyados o

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal De Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 7 de 9

TRD: 100-02

patrocinados, me refiero a deportistas por supuesto de alto rendimiento que llegan a integrar selección Colombia específicamente para que no se le haga tan largo licencia Yamileth la pregunta o el informe que yo le pido respetuosamente, un informe de los deportistas que han integrado la selección Colombia o integran la selección Colombia que apoyos patrocinios o cómo le llamen han recibido del IMDERTY y el municipio de Yumbo eso deportistas yumbeños de las diferentes disciplinas que han estado en selección Colombia o están en selección Colombia para el periodo 2016 al 2022, si le queda fácil mejor desde el 2012 a la fecha, los últimos 10 años, en ese sentido iba la réplica y por último pues claro, el manual o la carta el tercer evento que permite tener que las personas integren selección Yumbo es el estar afiliado a un club deportivo con anterioridad, precisamente es por allí por donde han hecho la vuelta.

Tiene la palabra el Concejal Alexander Bejarano: decirle al Concejal William Jaramillo cuando mencione la niña Salomé no lo hice por nada malo, antes lo felicito por tener una niña una sobrina o una familiar que ha logrado a su corta edad logro a nivel nacional, no lo hice por nada malo, no se crea tan importante Concejal William Jaramillo para que yo tenga tiempo para tomarme cosas personales con usted, esto es la política y simplemente es un comentario, no sé por qué el Concejal Jaramillo por ser de oposición o por creerse de oposición se cree cómo tan importante para que todo sea a título personal.

Tiene la palabra el Concejal Ángel Darío Jiménez: doctora quiero decirle que la felicito, quiero apoyarla en su gestión, quiero decirle que se sienta bien independientemente de los comentarios que se hacen, lo que no tan son intenciones de buscar lo malo en cada proceso, entonces le digo que su trabajo ha sido muy diligente dispendioso y estado cerca de los procesos que usted maneja y soy testigo de lo que usted hace la labor que lleva a cabo y cómo está pendiente de cada disciplina, aquí se utilizaron unos comentarios o conceptos, dicen que prácticas anti deportivas o anti éticas y yo con nombre propio le quiero decir, soy ajedrecista, también he sido selección Valle, y he visto en el medio a personas que primero juegan por un municipio, después juegan por un departamento y pasan al otro y a nivel nacional todos lo conocen y nunca se ha dicho que es una práctica antideportiva o anti ética, y menos si hay ido con quejas a la Federación o el Ministerio el Deporte o Coldeportes a decir que esas personas no podían participar en un departamento porque eran de otro, la selección Colombia de ajedrez ha contado con muchos años con el deportista Sergio Barrientos, una persona que nació en Medellín se formó en el departamento de Antioquia, deportista y vino al departamento del Valle y le dio medallas al Departamento del Valle siendo antioqueño, hoy si no estoy mal está jugando por el departamento de Risaralda, y en ningún momento en el medio ajedrecísticos se está diciendo que esto es una práctica antideportiva y anti ética, todos sabemos que a veces se presentan situaciones de hechos que hacen que algunas personas o tengan que desplazarse a otro departamento o tengan que jugar por otro donde si hay apoyo porque Yumbo es un municipio que quiere apoyar a los deportistas, y si a veces hay disciplinas donde no contamos con deportistas que se destaquen lo suficiente para ir a un Departamental pues es normal que el municipio se refuerza en esa disciplina y saque adelante la medallería si eso lo que se busca, me parece que eso antes ayuda que deportistas del municipio puedan jugar con personas que si manejan bien la disciplina y puedan crecer al lado de ellos, son procesos, no es una maña ni es un capricho, usted lleva años en este proceso y se ha dado cuenta que a veces es necesario reforzarse, por eso yo le digo que siga adelante de ser así no podríamos ni hacer ni lo juegos inter barrios, entonces siga con su proceso doctora nosotros lo vamos acompañar y nosotros queremos que el municipio Yumbo suene como uno de los municipios donde más se invierte en el deporte.

Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa: me parece que la labor de los Concejales que se llaman de oposición es una labor consagrada dentro de la constitución y la ley, para eso están, si nosotros hubiéramos perdido estaríamos en las mismas que ellos, ellos tienen que brillar de una u otra manera, y la manera que ellos la hacen se los permite la constitución y la ley y el derecho de ejercer el control político, de modo que yo no veo nada extraño de eso, lo que pasa es que uno si tiene que mirar por ejemplo uno de los apartes, vamos a comenzar, aquí hubo un peladito que de la noche a la mañana llegó a Yumbo donde unas tías que ellas vendían fritanga en la esquina de la Iglesia, y de un momento a otro se agarró a entrenar lucha y con el tiempo el peladito sin ser de aquí iba y venía y se convirtió en campeón mundial a nombre de Yumbo, Albeiro García, por esa razón en el pasado esta corporación le dio el nombre del coliseo del Mayor en memoria y recordatorio

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co

 Concejo Municipal de Yumbo	ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02		Versión: 2
			Fecha: 01-06-2017
			Página 8 de 9

TRD: 100-02

de este pelao el nombre de Albeiro García, no era de aquí y fue campeón mundial, si miramos por ejemplo la selección Colombia que ha tenido varios jugadores que no son nacidos aquí y que han estado dentro la selección Colombia, Gerónimo López, Ramón Cáceres y tengo otros, Raúl Navarro era un arquero, Jorge Abraham el turco amado, y así cómo ellos otros que han sido hijos de colombianos y que han nacido en el extranjero han venido jugar aquí, miren por ejemplo el caso de la escuela Sarmiento Lora llegan muchachos de todo el país y les dan la oportunidad y cuantos pelados de eso no han jugado en el Cali y hoy en día está jugando en Europa, y usted cómo este Santo Borre decía que tenía mucho que agradecerle al Valle por haberle dado la oportunidad de salir adelante en el deporte que el practica que es el fútbol, si ustedes miran la selección de España de Francia y otras elecciones, inclusive la de México y Estados Unidos no solamente ahora tienen colombianos, han tenido varios colombianos en la selección de Estados Unidos, de modo que eso no es un delito, y aparte de eso estos pelados que vienen de otros municipios son colombianos, son vallecaucanos, porque les vamos a negar la oportunidad de que puedan participar a nombre el municipio y se conviertan no solamente en figuras para el municipio si no en figura cómo el caso de Albeiro García que se convirtió en una figura mundial por ser campeón mundial de lucha y nadie habla de Albeiro García que es de X o Y municipio, es de Yumbo, yo no reprocho la actitud de los Concejales que cuestionan que critican porque eso me hace recordar un dicho que yo siempre manejo que no es mío y que vale la pena traerlo a colación, yo solamente le digo a Yamileth que recuerde lo que voy a decir aquí y es que las cometas se elevan contra el viento, para poder elevar una cometa hay que ir contra el viento y usted cómo gerente de IMDERTY élévase contra las críticas y demuestre que lo que está haciendo lo está haciendo Como una Yumbeña que quiere mostrar resultados, no porque hayan llegado 20 o 30 muchachos al Municipio, sino que quiere colocar al Municipio de Yumbo cómo un ejemplo de asilo de deportistas mancomunadamente con los nuestros, porque qué bueno que venga deportistas buenos aquí al Municipio a dar el ejemplo a los nuestros para que salgan adelante, entonces por esa razón no se está cometiendo ningún delito, pueden llevar a donde quieran, al ministerio del deporte nos pueden llevar a cualquier parte las quejas que quieran y no va a pasar nada, señora directora del IMDERTY Yamileth Murcia eso no es un delito, eso es demostrar que todos somos colombianos y todos cabemos en esta patria, porque si no entonces el señor William Jaramillo no hubiera votado por Petro porque no es del Valle.

Tiene la palabra el Concejal Arturo Domínguez: quiero decirle a la licencia Yamileth no se preocupe por los foráneos, si usted ve ahora lo juegos mundiales la copa mundo hay foráneos en casi todos los países, si se ha ganado diría yo un trono alto al menos en conseguir campeones olímpicos, cuantos departamentos en Colombia no tienen campeones olímpicos, Yumbo lo tiene y eso se debe a su trabajo, a la verraquera que usted le ha metido a esto.

Tiene la palabra el Concejal William Henao: quiero comenzar recordándole a este recinto en qué consiste el estatuto de oposición, en su artículo cuatro la oposición Política permite disentir, criticar, fiscalizar y ejercer libremente el control político a la gestión de gobierno, por otro lado quiero leer una parte de la declaración de oposición del partido Verde al cual pertenezco y será una oposición constructiva, argumentada, propositiva, responsable, razonada, quiero decirle a ustedes licenciada Yamileth que ya lleva siete años en el cargo uno debe de reconocer el trabajo que se viene haciendo en los últimos años, sé que todos asumen un puesto para trabajar, no creo que alguien tenga en su mente hacer cosas que no son, simplemente desde esta curul quiero dejar claro que Yumbo invierte más de \$15,000,000,000 en deporte, hace unos años atrás ese presupuesto era de 6000, 7000 y ya se ha doblado inclusive un poquito más, yo quiero comparar con otros municipios que ya mencionaron aquí cómo el caso de Palmira y menciono a Buga y Jamundí no invierten ni el 25 30% de ese presupuesto, es decir que Yumbo es un municipio que tiene mucho dinero, no solamente habló por el deporte, les voy hablar haciendo un paréntesis del caso de Palmira que tienen ingresos corrientes de libre destinación un poco más de 60,000 millones, pero es un municipio que tiene 400,000 habitantes, Yumbo con 120,000 habitantes más o menos tiene un presupuesto tiene unos ingresos corrientes de más de 200 millones, eso tiene que verse reflejado en el municipio, en el bienestar municipio, en el bienestar de nosotros los que vivimos en el municipio, en todas las áreas, cultura, deporte, salud, educación, seguridad, movilidad etc., entonces licenciada vuelvo y le digo la labor que se viene haciendo, los videos que vimos está muy bien pero tiene un presupuesto muy

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 9 de 9

TRD: 100-02

grande para que se impacte más personas y lo que mis compañeros comentaban revisaremos si en verdad son personas que viven en Yumbo o están inscritas en clubes de Yumbo porque son más de 100 personas según los datos que estábamos mirando, para terminar quiero leerles una parte porque yo soy creyente de Lucas 6:45, el hombre bueno del buen tesoro de su corazón saca lo bueno y el hombre malo del mal tesoro de su corazón saca lo malo. porque de la abundancia del corazón habla la boca.

- 6.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.

La Concejal Daisy Mancilla dice: señor Presidente le recuerdo que estamos por encima de las tres horas que tenemos como sesión, no se declaró la sesión permanente, no se pueden aprobar proyectos de acuerdo, no se pueden aprobar Proposiciones, continuemos de pronto en el punto de varios, pero no se puede hacer ninguna aprobación porque no tendría validez.

El presidente dice: con la aclaración de la Concejal Daisy Mancilla no se puede aprobar el proyecto de acuerdo.

- 7.- Proposiciones, no hay sobre la mesa.

- 8.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. Comunicaciones, no hay sobre la mesa. Varios, si hay ciudadanos inscritos.

Tiene la palabra el señor Mateo Valdés: ese cuento de que tiene que ser de Yumbo entonces cambiemos el eslogan, creemos en Yumbo, cómo fue la anterior oportunidades para lo Yumbeños, entonces para que esos eslogan Concejal Ángel Darío, cómo Yumbeños exigimos que los deportistas sean Yumbeños, también queremos la doctora lleva siete años en el cargo y no se ha visto una obra deportiva de impacto, vivo en el barrio la Estancia y en ninguno de los escenarios deportivos hay una rampa para personas discapacitadas, si vamos a Comfandi tampoco hay, si vamos al Gaitán tampoco hay, entonces qué está pasando con el deporte en el municipio y los escenarios deportivos, pasan siete años con la misma gerente y no se ven avances en nada, así haya gente hablando y criticando en Facebook que uno está hablando payasadas que uno es de oposición pero es la verdad, mucha gente está inconforme con la parte deportiva en el municipio de Yumbo porque no se ve la inversión, estudie detalladamente el informe, la semana del deporte porque no se ha realizado, no se realizó el festival de viento y cometa, está pendiente la construcción de un escenario deportivo, hay una meta de \$540,000,000 para darle a los clubes, 20 clubes fomentar el apoyo deportivo, he visto varios clubes que repiten el mismo recurso, cuál es el requisito para que esos clubes se le pueda dar ese dinero, clubes con un mes de personería jurídica un mes de reconocimiento deportivo por parte del IMDERTY y le están entregando 18 millones que hacen esos clubes con ese dinero, los padres de esos clubes saben que están recibiendo de parte del IMDERTY ese dinero, que tienen que hacer con ese dinero, dice realizar la ciclovía no se ha realizado en el municipio.

La secretaria deja constancia de la asistencia de 15 Concejales a la sesión plenaria.

- 9.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 19:20 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, no sin antes haber citado para el día 16 de noviembre del 2022, a partir de las 07:00 horas.


HORACIO CASTILLO PABON
Presidente


MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ
Secretaria General

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co